
сильными, талантливыми 
педагогами. Многие учителя 
нашего края имеют почетные 
звания Заслуженный учитель, 
Учитель года, лауреата премии 
Сороса.

В разные годы трудились 
наши уважаемые учителя в 
школах района. Старшему 
поколению всего хватило: 
недоедали, недосыпали..., но 
учили детей всему, что умели и 
знали сами, жили заботами 
школы и своих подопечных.

. 38 замечательных лет своей 
жизни отдала героиня моего 
повествования школе. Она. - 
бывшая учительница географии, 
инспектор РОНО, директор, 
завуч ... И давно уже на 
заслуженном отдыхе.

Многие знают эту 
замечательную и такую 
удивительную учительницу, как 
Анастасия Петровна Медведева. 
И я в том числе:

Вот послушайте,
уважаемые читатели, что 
рассказывает Анастасия 
Петровна о себе в нашей беседе. 
Уверяю вас, это интересно, 
потому что жизнь любого из них 
в военный период содержательна, 
целенаправленна, насыщенна 
интересными эпизодами и так же 
трудна. Это мы сейчас можем с 
шуткой говорить о некоторых 
событиях той поры.

-Родилась я в деревне Дор. 
Нас было семеро в семье. 
Родители мои самые 
обыкновенные колхозники, за 
исключением того, что отец мой 
- Почетный колхозник. Мама - 
доярка. Мы бегали после школы 
помогать ей доить коров. Отец и 
мать были великие труженики, 
так и нас воспитали. Никогда не 
наказывали, хватало слов отца.

Окончила Доровскую 
начальную школу. С 5 класса 
училась в первой городской. Наша

деревенская школа в те годы 
была большая, в классах 
обучалось более 30 детей. А вот 
учителей не хватало. После 
окончания 10 класса меня вместе 
с лучшими учениками направили 
на учительскую работу в Н,- 
Кему, в деревню Путилово. 
Поселка Борок в то время вообще 
не существовало. В это же время 
нас, молодых учителей, 
оформили на высшее заочное 
обучение.

Мы молоды были, по 16-17 
лет, поэтому после занятий 
резвились на улице вместе с 
учениками.

Директором школы был 
Сергей Васильевич Ильин, из 
ленинградских эвакуированных. 
Помню, как мы его обули в лапти 
(сам не умел), посадили на 
лошадь и отправили в город за 
зарплатой.

И еще запомнился такой 
случай. Был в школе Маслов 
Алексей - председатель
ученического комитета. Соберет 
комитет, стол - на середину, 
накроет красной материей, по 
краям еще двое учеников - 
членов комитета. Пригласит 
ленивого ученика и так 
пропесочит, что не захочется 
ученику больше лениться. И к

«МНЕ ВЕЗЛО 
НA ХОРОШИХ ЛЮДЕЙ...»

Богата Никольская земля ,

директору ходить не надо.
Так проработала я в Кеме 4 

года - почти всю войну. Потом 
трудилась в Родюкинской школе.

И вот однажды стали 
переводить меня на работу в 
городскую семилетнюю школу. 
Как я плакала тогда, никак не 
хотела в городе работать по той 
простой причине, что было у 
меня всего два ситцевых платья. 
В чем я буду на уроки ходить?!

А потом многих из на: 
перевели в среднюю школу, и тут 
мы боялись: ведь здесь работали 
наши учителя! Конечно, нас 
встретили очень хорошо. На 
каждом шагу учили, 
подсказывали, как вести себя, как 
нужно входить в класс. С 
большой благодарностью 
вспоминаю Нину Николаевну 
Волкову. Она возилась с нами, как 
с детьми. Низкий ей поклон за всё. 
Умница; преподавала химию, 
была завучем.

В 1951 году, в октябре, меня 
приказом перевели инспектором 
РОНО. Заведующим был А.В. 
Кузнецов - человек хороший, 
умный, никогда никого не обидит. 
Не слышала я ни разу, чтобы он 
на кого-нибудь повысил голос.

Штат инспекторов был 
небольшой. Я и Н.Г. Юдинцев 
обошли пешком весь район вдоль 
и поперек. Лошадь выделяли 
крайне редко, любому, кто 
подвезет, были рады.

Мне всегда везло на людей. 
И тогда, когда перевели меня в 
ОБЛОНО инспектором.
Курировала западные районы. И 
здесь встретила очень хороших 
людей, во всем помогали друг 
другу. За 4 года работы объездила 
почти всю область.

После работы в ОБЛОНО
меня направили для 
и с п р а в л е н и я    5 стр.
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Грязовецкой санаторно-лечебной 
школы. Здесь отработала один год. 
В ту пору мне очень захотелось 
домой. Но В.А. Шутов, зав. 
ОБЛОНО, поставил условие: 
будешь дома зав. РОНО или 
директором школы. Выбрала 
второе, стала директором 
средней школы № 1. В мою 
бытность директором, в школах 
ввели трудовое обучение. Мы 
развернули работу: выращивали 
для колхоза имени Павлова по 
2000 цыплят, кроликов, 
шефствовали над Мелентьевской 
фермой. Сами выращивали 
капусту. Ребята вместе с 
учителем М.А. Берсеневым 
построили теплицу. Дети, 
конечно, были трудолюбивые. 
Тем, кто жил далеко от школы, 
разрешалось в выходные дни не 
приходить, но они приходили. 
Надо было видеть, как горели их 
глаза, с каким интересом они 
брались за работу. Также с 
ребятами заготовляли веточный 
корм. Теперь же трудового 
обучения в школах нет, а жаль. 
Хоть и работали без денег, но ни 
один учитель не роптал. Каждый 
день в школе проводили линейки, 
на которых подводили итоги, 
отмечали лучших. Коллектив 
учителей был сильный, 
творческий. Какое бы дело ни 
начинала, всегда поддерживали. 
Как не вспомнить добрым словом 
Н.А. Ельцыну, З.И.Нестерову, Г.А. 
Соколову, А.С. Наволоцкого, 
М.Н.Панова, А.Н. Четверикову, 
К.И. Блинову и многих, многих 
других.

Каждую субботу в школе 
проводились вечера. В этом 
отношении надо отдать должное 
М.В. Бересневой. Её не удерживал 
ни дождь, ни мороз. Её энергии 
можно позавидовать и тогда, и 
теперь.

Впоследствии я перешла 
работать завучем начальной 
школы. Со мною работали 
прекрасные учителя Н.С. 
Рыжкова, Э.А. Кузнецова, А.И. 
Сумарокова, Г.А. Рогозина 
(Баданина) - мастера своего дела. 
Работали с задором, интересно,

творчески подходили к любому 
делу.

А потом заведующим РОНО 
стал А.А. Куваев. Он уговорил 
меня стать директором школы- 
интерната. Два года трудилась в 
этой должности. Об А.А.Куваеве 
хочется сказать особо. Он 
культурный, тактичный человек, 
обладал талантом организатора, 
умеющим разговаривать с 
людьми. Я вторично убедилась в 
этом, когда работала заведующей 
методическим кабинетом. С каким 
бы вопросом ни обращалась, 
всегда помогал. Я благодарна 
судьбе за то, что мне пришлось 
работать с такими
замечательными людьми, как Г.А. 
Горчаков, А.А. Куваев, С.А. 
Топорков, Н.Г. Юдинцев, А.В. 
Платонова, М.К. Парфенов, Т.П. 
Никитенко.

Потом перевели меня 
заведующей методическим 
кабинетом, отсюда я и вышла на 
пенсию.

В школе-интернате работать 
намного трудней. Здесь большая 
ответственность ложится на 
воспитателей, ведь ребята здесь 
не только учатся, но и живут. 
Для них здесь и школа, и дом. 
Нужен присмотр вдвойне. 
Каждый день для детей нужно 
придумать что-то новое, не 
менее интересное, что было, 
допустим, вчера. Поблагодарить 
хочу за труд В.Д. Бушманову, 
М.В. Воликову, А.В. Белозерцеву, 
Е.П. Щукину.

Мы с Анастасией Петровной 
вспоминали интересные эпизоды 
из школьной жизни и смеялись. 
Школьные годы - самый 
замечательный период в нашей 
жизни.

-В селе Никольском, - 
вспоминает моя учительница, - 
обучала военному делу 22 
девушек. Придут в лаптях, 
ползать надо по-пластунски. 
Снегу наберется в лапти много, 
так они лягут на спину, ноги 
вверх, снег выколотят и дальше 
ползут. Изучали и пулемет, и 
винтовку.

-Еще случай такой был в

деревне Ведениха. Послали нас 
изучать противогаз. На весь 
сельсовет их было три штуки. Вот 
в противогазах и лазали мы по 
чердакам и крышам, проверяли, 
нет ли загораний. И кому нужно 
было бомбить Ведениху?!

Упомяну еще об одном 
эпизоде из школьной жизни, 
рассказанном А.П.Медведевой. 
Школьники повадились у одной 
учительницы кушать на уроках 
конфеты. Анастасия Петровна 
решила покончить с этим раз и 
навсегда. Попросила одну из 
учениц, дав ей денег, купить 
конфет. Когда та их принесла, 
попросила раздать классу. Не 
начинала урок, пока конфеты не 
были съедены. Все, как рукой 
сняло!

У А.П. Медведевой много 
друзей, я бы сказала 
настоящих друзей. Например, с 
К.А.Блиновой и Л.И. Комягиной 
они дружат 51 год!

Анастасия Петровна 
особенно благодарна семье 
Рыжкова Анатолия Павловича за 
внимание и поддержку. И еще 
А.П. Медведева любит 
путешествовать. Была во многих 
уголках России.

В 1950 году окончила 
Ярославский педагогический 
институт им. К.Д. Ушинского, 
географический факультет. 
Имеет звание «Отличник 
народного просвещения», 
награждена орденом Трудового 
Красного Знамени. У неё двое 
благодарных и заботливых детей: 
сын и дочь, имеет внуков, 
которые приезжают к ней летом.

И еще одна интересная 
деталь: когда я пришла к 
Анастасии Петровне, меня 
встретила невеселая женщина, с 
потухшим взглядом: что-то ей 
сегодня нездоровилось. При 
воспоминаниях о школе, 
коллегах глаза её загорелись 
живым огнем, молодостью...

И провожала меня до 
дверей уже совсем иная 
женщина.

Л. ФОФАНОВА.
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